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Выплаты многодетным
Молодая семья из Табунского района получила первые 

региональные дополнительные меры соцподдержки.
С января 2025 года по инициативе губернатора Алтайского 

края Виктора Томенко в регионе установлены дополнитель-
ные меры социальной поддержки молодых семей с детьми.

Это единовременная выплата при рождении третьего или 
последующих детей; при постановке на учет по беременно-
сти женщине, обучающейся по очной форме; компенсация 
стоимости найма жилья.

В молодой семье Нелли и Виктора Матис из села Хорошего 
Табунского района 9 января родился третий ребенок – дочь 
Ангелина. Супруги Матис стали первой семьей в крае, для 
которой были оформлены новые меры поддержки.

Как отметил губернатор Алтайского края, по предваритель-
ным прогнозам, новыми льготами в ближайшие три года сможет 
воспользоваться почти 16,8 тысячи семей. В федеральном и 
краевом бюджетах на эти цели заложено около 1,2 млрд рублей.

Чтобы помнили
Один из самых значимых праздников нынешнего года – 

80-летие Победы в Великой Отечественной войне. Как 
рассказал губернатор региона Виктор Томенко, в декабре 
2024 года завершилась реализация масштабной краевой 
программы «Развитие культуры Алтайского края». В ее 
рамках с 2020 года было отремонтировано и благоустроено 
более 200 памятников.

В каждом муниципалитете отреставрировали несколько из 
них, в том числе за счет проекта поддержки местных инициатив. 

На территории Алтайского края располагается 1259 па-
мятников Великой Отечественной войны, из них 1043 яв-
ляются объектами культурного наследия регионального 
значения. У многих были усилены конструкции, обновлены 
фасады, благоустроены прилегающие территории. Во время 
реконструкции списки погибших были дополнены именами 
воинов, выявленными в ходе поисковой работы.

Юлия РОМАНОВА

Под особым контролем
10 декабря в мэрии состоялось очередное заседание с 

представителями инициативной группы арендаторов 
Крытого рынка. На нем руководитель МТУ Росимущества 
в Алтайском крае и Республике Алтай Евгений Хижняк со-
общил, что предпринимателям необходимо переоформить 
договорные отношения. Для этого нужно в кратчайшие 
сроки обратиться в Росимущество.

По его словам, Федеральное агентство по управлению 
государственным имуществом отклонило предложение 
администрации Барнаула о передаче рынка в муниципаль-
ную собственность. С учетом процедур торги планируются 
не раньше марта текущего года. Будет определен новый соб-
ственник. Рынок продолжает работать в обычном режиме.

Мэр Вячеслав Франк заявил, что власти по-прежнему 
заинтересованы в сохранении рынка и рабочих мест. Адми-
нистрация будет держать ситуацию на особом контроле.

Напомним, что в декабре собственник Крытого рынка 
МТУ Росимущества в Алтайском крае и Республике Алтай 
уведомил о расторжении ранее заключенных договоров 
аренды с индивидуальными предпринимателями и юри-
дическими лицами. После Росимущество приостановило 
действие уведомления о расторжении договоров аренды с 
предпринимателями.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 1055-го дня специальной воен-

ной операции России.
13 января российские войска освободили Песчаное в ДНР, 

сообщили в Минобороны РФ. Началась эвакуация мирных 
жителей из освобожденного Курахово.

За сутки в зоне СВО Киев потерял до 1740 военнослужащих. 
На Курском направлении – более 230 солдат, три танка, БМП.

ВСУ попытались нанести массированный ракетный удар 
по Брянской области. ПВО уничтожила все цели, пострадав-
ших нет. Тульская область подверглась массированной атаке 
украинских беспилотников, все воздушные цели поражены.

11 января Киев атаковал девятью беспилотниками ком-
прессорную станцию на Кубани, чтобы помешать поставкам 
газа по «Турецкому потоку». Все беспилотники сбиты.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Ради прав и свобод
15 января 2011 года 
создан Следственный 
комитет Российской 
Федерации.

Четырнадцать лет назад он 
начал работу как самостоятельный государ-
ственный орган, осуществляющий полномочия 
в сфере уголовного судопроизводства. В это же 
время появилось следственное управление  
СК РФ по Алтайскому краю.

Образование Следкома России стало оче-
редным этапом на пути создания правового 
государства. Его задачи – защита прав и свобод 
человека и гражданина, обеспечение защиты 
населения от различного рода преступных по-
сягательств.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ЕСТЬ СТАТЬ В СТРОЙ! .

А снится им  
не рокот космодрома

Программа стартовала в России 1 января.  
В ближайшие 5 лет в крае планируют привлечь 
165 специалистов в сельские учреждения куль-
туры. Единовременная выплата работникам 
составляет 1 млн рублей. Желающие принять 
участие в программе должны подать заявку и 
пройти отбор.

12 млн рублей  
выделено региону  
на программу «Земский 
работник культуры»  
в 2025 году

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,  
местами порывы до 12 м/с.  

Возможен туман, на дорогах  
гололедица.
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Ветер юго-западный, 6–11 м/с, 
местами порывы до 16 м/с.  
Местами метели. На дорогах 
сильная гололедица, местами 
снежные заносы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 3–8 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, 
днем 5–10 м/с. На дорогах 
гололедица.

16 января

17 января

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Конец январских праздников озна-
меновался мощным снегопадом, 
что принесло немало хлопот управ-
ляющим компаниям и дорожным 
службам региона. Журналисты «АП» 
выяснили, какими силами в эти 
дни очищали от снега оживленные 
трассы и узкие переулки, дворы и 
обочины и как борются с осадками 
в разных уголках Алтайского края.

Звенит  
январская вьюга

Метель накрыла Барнаул в ночь на 10 ян-
варя. Казалось, что вся краевая столица на 
время скрылась под снежной шапкой, но 
данные синоптиков оказались иными. По 
информации регионального Гидрометцентра, 
осадков в этот день выпало немного, около 
3–5 мм за 12 часов.

Пользователи соцсетей таким цифрам 
удивились. И правда, о каких миллиметрах 
может идти речь, когда на козырьках домов, 
лавочках и крышах толщину выпавшего 
снега можно измерить линейкой. «Санти-
метров 30 тут не меньше!», – недоумевают 
барнаульцы в комментариях.

На самом деле осадки всегда измеря-
ются в миллиметрах и для замеров снег 
растапливают. А на высоту сугробов влияет 
их рыхлость.

Снег выпал довольно пушистый, потому 
покров и увеличился. Тем не менее сам по 
себе он легкий и не плотный, отмечают в 
Гидрометцентре.

Но даже легкие и пушистые сугробы 
нужно как можно скорее убрать с трасс и 
вывезти со дворов. Поэтому утром 11 января 
барнаульские дорожники принялись чистить 
тротуары, подходы к пешеходным переходам, 
вывозить снег и проводить противогололед-
ную обработку. В этом участвовали более 
120 рабочих и 86 машин.

132 единицы техники были выведены в 
ночную смену. Очистка дорог проводилась 
более чем на 25 улицах города, за ночь с де-
сяти участков был вывезен снег.

– Работы по очистке территорий находятся 
на контроле администраций районов. Основ-
ные мероприятия по вывозу и уборке снега 
осуществляются ночью, поэтому просим води-
телей не парковать машины вдоль проезжей 
части. Подобные меры являются вынужден-
ными для беспрепятственной работы дорож-
ников, – обратились к горожанам в мэрии.

Шесть бойцов из Центра началь-
ной военной подготовки «Рокот» 
отправились в минувшие выход-
ные в зону СВО. Перед поездкой 
мужчины прошли усиленный 
курс подготовки. На донецком 
направлении они пополнят ряды 
разведывательно-штурмового 
отряда БАРС-21.

Накануне с добровольцами встретился 
Владимир Громов – депутат АКЗС и пред-
седатель Ассоциации ветеранов СВО. Он 
поддержал бойцов и поделился с ними 
боевым опытом, поскольку сам провел 
в 2023 году полгода «за ленточкой», а до 
этого участвовал в чеченской кампании 
1995–1996 годов.

Только туда
Центр «Рокот» проводит курсы по так-

тике, боевой медицине, радиосвязи, сапер-
ному делу и другим военным дисципли-
нам. Все это на безвозмездной основе и с 
единственной целью – снизить потери 
среди новобранцев, поскольку именно 
неподготовленные военнослужащие чаще 
всего становятся жертвами на поле боя.

«Тактикой они владеют прекрасно, – 
рассказал Владимир Громов «АП». – Не 
каждый молодой боец подготовлен так 
же, как они. Выдержка и сила у ребят на 
высоком уровне. У меня за плечами боевой 
опыт и могу вам откровенно сказать, что 

молодые люди знают даже немножечко 
больше, чем я».

Председатель Ассоциации ветеранов СВО 
подчеркнул, что если бы он хотел подгото-
виться к военным действиям, то точно бы 
выбрал «Рокот». В отличие от большинства 
патриотических клубов, здесь большое 
внимание уделяют практике. А грамотные 
инструкторы умеют донести информацию 
до человека.

«В Алтайском крае я не знаю других та-
ких организаций, которые бы учили, как 

вести бой, отрабатывать и зачищать зда-
ния, продвигаться, работать в окопах», – 
делится Владимир Громов.

Причем приходят обучаться в «Рокот» 
не только мужчины. Например, осенью 
туда просилась девушка, которая оту-
чилась на хирурга. Перед отправкой в 
военный полевой госпиталь она хотела 
пройти дополнительную подготовку, 
поскольку «за ленточкой» бывает всякое.

Трактор вызывали?

(Окончание на 3 стр.)

(Окончание на 3 стр.)

Бойцы перед отправкой на СВО.

Основные объемы работ приходятся на ночь.

Белый и пушистый.Уборка дворов – забота управляющих компаний и ТСЖ.
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СПРАВКА
Микрозелень (микрогрин) – это молодые побеги растений, которые 
употребляются как в пищу, так и для украшения блюд. Ее исполь-
зуют в салатах, супах, коктейлях, смузи, напитках и блюдах. Из-за 
высокого содержания полезных веществ такая пища считается 
очень перспективной, а ее потребление неуклонно растет.

ФАКТ
По данным СРО «Алтайские 
строители», за 11 месяцев 
2024 года цена песка в крае уве-
личилась на 22%, раствора – на 
20%, плит перекрытия и досок 
обрезных – на 17%, асфальтобе-
тонной смеси – на 14%.

Городским жителям, у кото-
рых нет собственной дачи, 
приходится волей-неволей из-
рядно тратиться в зимнюю 
пору на магазинные помидоры 
и огурцы. Можно ли найти им 
замену? Почему технологии 
выращивания микрозелени в 
домашних условиях медленно 
обрастают новыми сторон-
никами и сетью поставщиков 
продукции? На эти вопросы 
ответили Елена Нестерен-
ко, недавно защитившая соб-
ственный проект в «Школе 
фермера» в Алтайском госу-
дарственном аграрном уни-
верситете (АГАУ), а также 
Артём Першин, директор 
компании «Гринджой».

Для  
«безземельных»

Казалось бы, проекты в растение-
водстве просто невозможно реали-
зовать без использования хотя бы 
какого-то участка земли. Не зря же 
все это долгие годы называлось емким 
словом «полеводство».

– Я, как городской житель, вы-
брала для своего бизнес-проекта 
направление сити-фермерства, – 
рассказала Елена Нестеренко. – Все, 
наверное, слышали о гидропонике. 
Но это лишь одна из технологий для 
получения микрозелени – ростков 
культуры в фазе семидолек. Это 
когда у растения появляются пер-
вые два листика, а высота дости-
гает 8–10 см. Именно в этой фазе 
накапливается максимальное ко-
личество питательных веществ. 
А по вкусу все напоминает вполне 
взрослый аналог.

Энтузиасты микрозелени добились 
с годами выращивания широкого 
спектра разных съедобных культур, 
среди которых – редис с капустой, 
горчица, подсолнечник, горох, зер-
новые. Гидропоника просто удачное 
сочетание субстрата, света и воды, 
чтобы вырастить культуру.

– Весь процесс выращивания 
занимает 7–10 дней. Это никак не 

напомнит про подготовку рассады 
садоводами, – уточняет Елена. – Лишь 
щавель и базилик растут примерно 
по три недели, остальные – заметно 
дольше.

Молодые ростки съедобных куль-
тур готовят и употребляют, чтобы 
получить в максимальном объеме 
витамины и микроэлементы, объем 
которых, по ряду оценок, в 30–40 раз 
выше, чем во взрослых образцах куль-
тур. Наверное, еще и поэтому цена 
одного контейнера с готовым расте-
нием при продаже достигает сейчас 
в среднем 180–250 рублей.

– Это направление сити-фермер-
ства (городское фермерство) у нас в 
регионе давно присутствует, – на-
помнила Елена Нестеренко. – Но на 
начальном этапе, как показывает 
опыт наших земляков, автоматизи-
рованное производство не окупает-
ся, особенно при нынешнем росте 
стоимости кредитов.

Тем не менее, по расчетам Елены, 
при «ручном» режиме выращивания 
рентабельность производства оцени-
вается в 70%. Это очень высокий пока-
затель эффективности, что внушает 
оптимизм последователям домашнего 
растениеводства.

«Пока  
нерентабельно»

Прогнозы Елены о крупных про-
изводствах подтвердила и работа 
земляков-практиков. Барнаульская 
компания «Гринджой» занимается 

микрозеленью уже четвертый год. Но 
такой способ выращивания культур 
так до сих пор и не стал ее основным 
направлением в работе.

– Если бы мы только одну микро-
зелень предлагали, то, наверное, 
закрылись бы уже на первом году 
своего существования, – уверен ди-
ректор компании Артём Першин. 
– В нынешних условиях это пока 
нерентабельно.

Опыт продаж наборов микрозелени 
в лотках или срезах в магазинах не-
скольких торговых сетей показал, что 
покупатели не готовы тратить деньги 
на продукцию растениеводов.

– Многим все еще проще купить 
палку колбасы, чем контейнер ми-
крозелени. Цена при этом будет при-
мерно одинакова, – сетует предпри-
ниматель. – Есть у ряда зарубежных 
экспертов и сомнения в том, насколько 
микрозелень можно назвать здоро-
вым питанием. О полезности такого 
продукта нет полных исследований, 
например о каких-то значительных 
дозах в молодых растениях витаминов 
и минералов.

Компенсировать низкий спрос на 
микрозелень в компании «Гринджой» 
удается за счет выращивания салатов. 
В зависимости от спроса цены на раз-
личную продукцию меняются. На ее 
стоимость влияет и происхождение 
семян, тем более большинство их 
приходится приобретать в Европе.

– В магазинах предлагают семена 
огурцов только европейского проис-
хождения, в основном из Дании и 
Нидерландов, – заверяет Артём. – На 
цене существенно сказывается изме-
нение тарифов на электроэнергию. 
Представляете, сколько ее нужно, 
чтобы все вырастить! Чем дороже, 
тем выше себестоимость. А нужно же 
еще получить хоть какую-то прибыль. 
Иначе зачем огород городить?

Евгений ПЛАТУНОВ 
 (фото автора)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .

Регулятор  
не советует хитрить

Банк России выпустил Методические рекоменда-
ции, в которых призывает до четвертого квартала 
этого года исключить использование маркетинговых 
приемов, подталкивающих потребителя к принятию 
решения, выгодного прежде всего продавцу.

Регулятор советует участникам рынка при дис-
танционной продаже финансовых продуктов и услуг 
воздерживаться от автоматического проставления лю-
бых отметок за потребителя, а также от замалчивания 
условий финансовых продуктов и дополнительных  
услуг.

Банк России считает, что прозрачность, простота 
и доступность дистанционных каналов позволят 
потребителям осознанно выбирать финансовые 
продукты и услуги. В результате будет меньше 
отказов от уже купленных продуктов и жалоб на 
участников рынка. При необходимости в ЦБ обеща-
ют сделать свои рекомендации обязательными к  
исполнению.

Новые  
условия займов

В региональном Минэкономразвития сообщили о 
заседании Наблюдательного совета Фонда развития 
Алтайского края, в рамках которого принято реше-
ние об ужесточении отдельных условий действую-
щих программ предоставления льготных займов, в 
том числе процентных ставок.

Так, с 1 января 2025 по программе «Приоритет» базовая 
процентная ставка увеличена с 1 до 3% при предостав-
лении в залог банковской гарантии и до 5% – при ином 
обеспечении; по программам «Алтайские продукты» и 
«Цифровизация» – 6% с банковской гарантией и 8% – при 
ином обеспечении; по программе «Старт производства» 
(пополнение оборотных средств) – 8% с банковской га-
рантией и 10% – при ином обеспечении; по программе 
«Поддержка экспортёров» – 5%.

На действующие договоры займов указанные изме-
нения не распространяются.

В настоящее время капитализация Фонда развития 
Алтайского края составляет 1,8 млрд рублей. В тече-
ние 2025–2030 гг. докапитализация составит более чем  
1,5 млрд рублей за счет бюджетных средств и платежей 
по займам.

Кому 
повезло?

С начала 2025 года в ряде муниципалитетов про-
изойдет снижение тарифов, рассказали в краевом 
профильном управлении.

К примеру, с 1 января 2025 года тарифы на отопление 
снизились для потребителей Курьинского сельсовета 
Курьинского района на 58,82 руб/Гкал, для потребителей 
Быстрянского сельсовета Красногорского района – на 
11,04 руб/Гкал в связи с ростом полезного отпуска по 
причине подключения новых потребителей к газовой 
котельной в с. Усть-Иша.

За услугу водоснабжения станут меньше платить 
потребители Баевского сельсовета (там кубометр воды 
подешевеет на 5,62 руб.) и Санниковского сельсовета 
Первомайского района (стоимость куба снизилась 
на 3,52 руб.) в связи с увеличением объема отпуска  
воды.

Алексей ЛИТВИНОВ

Долгов всё меньше
«Сейчас все реже приходится слы-

шать о том, что на предприятиях 
не дают вовремя зарплату. А вы-
плачивают ли долги работникам 
обанкротившихся компаний?

Григорий Моргун, г. Новоалтайск».

Отвечает Елена Саулина, заместитель ру-
ководителя Управления Росреестра по Ал-
тайскому краю:

– По состоянию на декабрь прошлого года 
в официальной статистике числится одно 
предприятие, имеющее задолженность по 
заработной плате. Это АО «Белоярский мачто-
пропиточный завод», которое не является 
предприятием-банкротом.

В начале 2024 года в официальную статисти-
ку входило три предприятия: ООО «Гранид», 
ООО «Механический завод», ОАО «Дорож-
но-строительное управление № 1».

Вместе с тем по состоянию на 1 июня 2024  года 
задолженность по заработной плате на указан-
ных предприятиях погашена в полном объеме.

В течение прошлого года наметилась тен-
денция к уменьшению задолженности по за-

работной плате у так называемых латентных 
должников. Эти признанные банкротами ком-
пании или индивидуальные предпринимате-
ли выявляются органами прокуратуры при 
проведении проверок соблюдения трудового 
законодательства. В официальной статистике 
они не значатся. Для выявления латентной 
задолженности прокуратурой также истре-
буется информация из налогового органа о 
фактах задолженности по страховым выплатам 
и налогам на доходы физических лиц.

В 2022 году на контроле сотрудников отдела 
СРО арбитражных управляющих находилось 
40 предприятий, по состоянию на декабрь 
2023 года – 24 предприятия, на текущий 
момент перечень должников включает в себя 
14 предприятий-банкротов.

По результатам проведенных в 2024 году 
совместных с Прокуратурой Алтайского края 
проверок управлением Росреестра выявлены 
нарушения законодательства о банкротстве в 
действиях (бездействии) арбитражных управ-
ляющих на шести предприятиях-банкротах 
по невыплате зарплаты.

Николай ПОСТЫШЕВ

Из-за отмены льготной ипо-
теки алтайские застройщики 
снижают объемы работ по 
возведению многоквартир-
ного жилья. Краевые власти 
считают, что высвобожда-
ющиеся мощности можно 
направить на строительство 
социальных объектов. Однако 
некоторые участники рын-
ка со скепсисом относятся к 
этой идее, приводя различные 
аргументы.

Материалы 
подорожали

Так, гендиректора СРО «Алтайские 
строители» Зинаиду Герасимович тре-
вожит то, что в крае не сформирована 
объективная стоимость строитель-
но-монтажных работ (СМР), которая 
предоставляется в Главгосэкспер-
тизу РФ и региональный центр по 
ценообразованию.

– Мы говорим, что в стоимости 
строительства доля зарплаты очень 
низкая по сравнению с рынком. Само-
регулируемая организация пытается 
сформировать расценки, опираясь на 
опыт соседних регионов. Но крупные 
компании, предоставляя затраты, 
говорят, что у них в штате нет рабо-
чих, поскольку заключают договоры 
с индивидуальными предпринима-
телями, которые не предоставляют 
сведения о зарплате. Между тем по 
правилам фонд оплаты труда дол-
жен формироваться отталкиваясь 
от ставок рабочих специальностей, – 
объясняет гендиректор «Алтайских 
строителей».

Она также отмечает, что на стои-
мость СМР заметно повлияло удоро-
жание строительных материалов. Оно 
существенно выше той инфляции, 
которая закладывается заказчиком 
при формировании конечной цены 
контракта. Производители стройма-
териалов обосновывают подорожа-
ние увеличением стоимости сырья, 
энергоносителей, ростом зарплаты 
и прочих издержек. Несовершен-
ство законодательства о закупках и 
ценообразовании не позволяет по-
крыть все расходы на строительство, 
а проблема недофинансирования 
является основной причиной сры-
вов сроков исполнения контрактов, 
появления объектов незавершенного 
строительства и, как следствие, бан-
кротства подрядных организаций.

Например, в контракты на бюд-
жетные объекты на 2023 год закла-
дывалась прогнозная инфляция 

7%, на 2024-й – 5,3%. Фактически по 
итогам позапрошлого года офици-
альный индекс цен составил 9,1%, в 
прошлом – 10%.

– По сообщениям НОСТРОЙ, мы 
ожидаем изменения в законода-
тельстве, которые как-то решат эти 
проблемы, – надеется Герасимович.

Однако гендиректор ООО «Отдел-
строй» Павел Пелёдов считает, что 
ничего хорошего не было и не стоит 
ждать тем подрядчикам, кто делает 
ставку на возведение объектов по го-

сударственным контрактам. Нет улуч-
шения с качеством проектно-сметной 
документации и профессиональной 
подготовкой муниципальных заказ-
чиков. Заниженные цены контрактов 
приводят к убыткам при их исполне-
нии. Но понять это подрядчик заранее 
не может, так как между выставлени-
ем контракта на конкурс и началом 
торгов проходит обычно две недели.

– За это время не успеть провести 
качественную экспертизу проекта, 
оценив его затраты с учетом будущей 
инфляции. Если подрядчик попадет 
на качественную документацию, то 
хоть и не заработает, но не получит 
и убытки. Скорее всего, документа-
ция окажется плохой, – прогнозирует 
Пелёдов.

Руководитель компании «Отдел-
строй» предлагает потребовать от 
Правительства РФ продлить действие 
его постановления № 1315, которое 
позволяло при определенных усло-
виях увеличивать цену госконтракта 
до 30%.

Гендиректор компании «Век-Строй» 
Сергей Зябкин говорит, что при опре-
делении цены госконтрактов сметчи-
ки почти не учитывают транспортные 
затраты застройщиков. Между тем 
строительство обычно ведется далеко 
от дома. К тому же рабочим приходит-
ся повышать зарплаты, чтобы они не 
ушли на предприятия ВПК, где оплата 
труда выше.

Требуется  
тесное сотрудничество

Главный инженер компании «Селф» 
Александр Жокин предлагает властям 
планировать строительство объек-
тов соцкультбыта вместе с жилыми 
кварталами, чтобы поднять их ком-
фортность.

– До девелоперов надо довести план 
возведения этих объектов, чтобы они 
понимали, какие территории для 
строительства будут наиболее при-
влекательными, – считает предста-
витель «Селфа». Также он призывает 

провести анализ ошибок, которые 
были сделаны в предыдущих про-
ектах объектов соцкультбыта, чтобы 
проектировщики их не переносили 
из одной документации в другую. 
А еще нужно тесно взаимодействовать 
с теми, кто будет после строительства 
эксплуатировать здание. В противном 
случае получается объект, который 
потом неудобно использовать.

Также участники рынка обраща-
ют внимание на непрофессионализм 
муниципальных заказчиков. В свя-
зи с этим председатель правления 
Союза строителей Алтайского края 
Александр Мишустин отметил, что 
объединение давно добивается фор-
мирования в крае института единого 
заказчика, который взял бы на себя 
реализацию проектов в муниципали-
тетах. И региональные власти вроде 
обещают этот вопрос решить. Но что-
то тянут.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

  ЭКОНОМИКА .

  «АП»–ИНФО .

Убыточная социалка

Витамины из дома
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Сметная стоимость объектов соцкультбыта часто ниже реальных затрат на их возведение.

Елена Нестеренко.

Почём билет на автобус?
Как подорожали горючее и проезд в Алтайском крае.

Данные Алтайкрайстата, расчет «АП».

ТОПЛИВО, л 2023 г., 
руб.

2024 г., 
руб.

Индекс цен  
в %, 2024 г. к 2023 г.

Дизельное 65,85 70,82 7,55
Бензин автомобильный АИ-92 48,14 52,21 8,45
Бензин автомобильный АИ-95 50,86 55,72 9,56
Бензин автомобильный АИ-98 65,57 78,76 20,1

ПРОЕЗД, поездка 2023 г.,
руб.

2024 г., 
руб.

Индекс цен  
в %, 2024 г. к 2023 г.

В городском автобусе 29,18 33,65 15,3
В трамвае 29,42 34,48 17,2
В троллейбусе 30 33,83 12,8

И
нф

ог
ра

ф
ик

а 
О

. Т
А

РА
СО

В
О

Й
.

№ 5 (31364) 
Среда, 15 января, 2025 год

Ф
от
о 
пр
ед
ос
т
ав
ле
ны

 А
К
ЗС

.

3СОЦИУМ

  Утерянное удостоверение, выданное МУП «Горэлектротранс» г. Бар-
наула в 2024 г. на имя Савина Антона Александровича, считать недей-
ствительным.

А снится им не рокот космодрома
  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

(Начало на 1 стр.)

«Одно дело, когда ты находишь-
ся где-то в подвале, на освобожден-
ной территории. А другое – когда 
только-только из боя принесли 
ребят в палаточный или блиндаж-
ный лагерь. Нужно провести ка-
кие-то операции, оказать первона-
чальную медицинскую помощь – и 
все это в экстремальных условиях. 
Неподалеку может находиться 
враг, возможен минометный об-
стрел. Нужно быть готовым, что 
во время проведения операции 
придется взять автомат в руки 
и отражать атаки», – продолжил 
глава Ассоциации ветеранов СВО.

Ранее несколько выпускников 
«Рокота» уже пополнили добро-
вольческое формирование БАРС-
21. Шесть новобранцев примкнут 
к своим землякам, с которыми 
все это время они поддерживали 
связь.

Один из добровольцев с позыв-
ным Москаль поделился своей 
историей: «Когда началась моби-

лизация, я ждал повестки, но так 
и не получил ее. Я пошел в центр 
«Рокот», чтобы подготовиться к 
возможному призыву, а в итоге 
стал инструктором. Теперь наста-
ло время самому отправиться на 
фронт, чтобы применить свои 
знания и умения на практике».

Перед отправкой бойцы полу-
чили благословение от клирика 
Никольского храма отца Алек-
сандра, а также символические 
подарки – солдатских мишек, сши-
тых волонтерами. Эти талисманы 
станут напоминанием о доме и 
поддержке, которую оказывают 
граждане.

����� �� �������
Ассоциации ветеранов СВО 

Алтайского края всего около 
полугода. За это время она за-
ключила партнерские соглаше-
ния с Комитетом семей воинов 
Отечества, «Офицерами России» 
и другими организациями. Со-
вместно проводятся патриотиче-

ские мероприятия, оказывается 
поддержка военнослужащим. 
Большое внимание уделяют сбору 
гуманитарной помощи. Напри-
мер, проект «Помощь фронту» 
позволяет адресно доставлять 

груз в конкретные подразделе-
ния, конкретным людям.

Совсем недавно в зону СВО от-
правили два автомобиля, три ква-
дроцикла, тепловизоры и посыл-
ки, необходимые ребятам зимой. 

Прямо сейчас формируется еще 
одна отправка, которую получит 
боевой товарищ Владимира Громо-
ва. В середине января он как раз 
приедет в отпуск, а затем вместе с 
грузом отправится «за ленточку».

Еще один проект «Опора для 
героя» помогает бойцам, которые 
находятся в госпиталях. Ведется 
правовая и социальная работа с 
каждым военнослужащим.

«К сожалению, во время войны 
все горит. В том числе документы. 
Ребята приезжают – у них на руках 
одна справка, которую выдали в 
госпитале. Помогаем оперативно 
оформить документы, получить 
денежные средства за ранения и 
ведем бойцов до полного результа-
та. Заботимся о них как можем», –
подчеркивает Владимир Громов.

21 января состоится очередное 
собрание Ассоциации ветеранов 
СВО, на котором туда примут 
новых военнослужащих. Пока 
в объединении состоит всего
50 человек, поскольку большин-
ство бойцов все еще находится «за 
ленточкой». Но в будущем необ-
ходимость в подобных организа-
циях станет все более острой, и 
хорошо, что такая работа ведется 
уже сейчас.

Никита ИВАНОВ

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ЕСТЬ СТАТЬ В СТРОЙ! .

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

К
Животных

 Пару куниц. Тел. 8-903-957-5307.

П
Автотранспорт, автопринадлежности

 Диски: литые (б/у, диаметром 14), ста льные (б/у, диаметром 14).
Тел. 8-913-252-2220.
 Автошины зимние (215/60 R16). Тел. 8-913-252-2220.
 ГАЗ-52 (1985 г. в., на шасси ГАЗ-53, фургон, категория В). Тел.: 8-923-651-
2170, 8-923-798-1794.
 Трактор МТЗ-80 с куном. Тел. 8 (385-90) 27-4-05.
 Трактор ДТ-75. Тел. 8 (385-90) 27-4-05.
 Пресс-подборщик (ременный) 3ц. Тел. 8 (385-90) 27-4-05.

Животных
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.
 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.

Р
Отдам в добрые руки щенков (различных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки рыжего полосатого котенка (возраст 5 месяцев, 
мальчик, к туалету приучен). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки в частный дом кошку-мышеловку. Тел. 8-962-803-2795.

  ТЕМА ДНЯ .

  СИТУАЦИЯ .

Трактор вызывали?
(Начало на 1 стр.) 

У����� – �� �������
За уборку снега на придомовых 

территориях отвечают руководители 
управляющих компаний или предсе-
датели ТСЖ. Но активисты из числа 
неравнодушных жителей считают, что 
сами соседи должны проявлять ини-
циативу, чтобы привести свои дворы 
в привычное, проходимое состояние.

Валентину Щербакову из дома на 
ул. Молодёжной, 66, беспокоит, что 
при уборке проезжей части улицы от 
снега страдают парковки у магазинов.

– Мы во дворе этот вопрос сами ре-
шаем со своей управляющей компа-
нией. Но расценки на работу трактора 
поднялись в сравнении с прошлым 
годом, когда час работы стоил 3 тыс. 
руб., – напомнила жительница Же-
лезнодорожного района. – Сейчас 
стоит час уже от 3,5 тысячи (если по 
знакомству) и выше. Плюсуется еще 
сюда один час на доехать-уехать.

Так сложилось исторически в этом 
доме на ул. Молодёжной, что люди 
сами стали беспокоиться о себе.
В прошлом году, когда сначала обра-
щались в УК за техникой для уборки, 
выяснилось, что все трактора были 
заняты на заваленных снегом других 
улицах. Приходилось самим находить 
для уборки тракториста, составлять 
акт, и УК оплачивала работу.

– А парковочные карманы у наше-
го ближайшего магазина оказались 

завалены снегом после очистки проез-
жей части. Три дня там ждали, чтобы 
очистили парковку на шесть машин. 
Когда отвалы образуются из мокрого 
снега, он потом замерзает и вручную 
его невозможно сдвинуть, – посетовала 
Валентина Щербакова. – Эти участки 
ведь тоже муниципальная собствен-

ность, и их тоже надо очищать, как и 
основную проезжую часть.

Ирина Вагайцева, председатель 
ТСЖ «Кристалл» в Индустриальном 
районе, пока не спешит приглашать 
технику для уборки.

– Большой трактор стоит привле-
кать, когда особенно много снега. По-

тому что, используя маленький, много 
не выгадаешь. Он будет ерзать просто 
дольше, – советует Вагайцева. – В сред-
нем уходило раньше на уборку два часа.

В ЖЭУ-24, которое обслуживает 
дома в Ленинском районе, уточнили, 
что работа трактора по уборке снега 
во дворах сейчас стоит около 3,5 тыс. 
рублей в час.

– На ваш дом по адресу: ул. Шукши-
на, 34, отправляли трактор 29 декабря. 
Пока его там не будет. Уборку прово-
дим по графику, но по мере выпадения 
осадков, – уточнили в диспетчерской 
компании.

Н� ��������� ���������
В Рубцовске больших снегопадов 

в эти выходные не было и уборка 
городских улиц идет в обычном ре-
жиме. Начальник отдела по ремонту 
и содержанию дорог компании «Ав-
тоСпецТехника» Михаил Попович 
сообщил, что ночью восемь единиц 
техники ведут расчистку дорог, две – 
тротуаров. Днем задействовано четыре 
комплексных дорожных машины и 
три трактора МТЗ. Также на улицы 
выведены автогрейдеры, тракторы 
К-700, КамАЗы, погрузчики.

В целом проезжая часть рубцовских 
дорог в удовлетворительном состоя-
нии, чего не скажешь об обочинах, 
куда машины сгребли снег. Он ско-
пился на протяжении многих улиц и 
ждет, когда его погрузят и отправят на 

площадки за пределы города. В адми-
нистрации города пояснили, что вывоз 
запланирован на ближайшее время 
и в первую очередь с участков, где он 
мешает обзору водителей и пешеходов.

Камень-на-Оби также обошла волна 
обильных осадков, дорожники справ-
ляются с локальными задачами. Но 
есть участки, где формируется ко-
лейность. Жители города в соцсетях 
указывают на них властям.

Нагрянул снегопад в Бийск. 10 ян-
варя на борьбу со стихией вышло 35 
еди ниц техники. В наукограде днем ра-
ботают комбинированные дорожные 
машины (КДМ), а основная расчист-
ка второстепенных направлений и 
подъездов к учреждениям продолжа-
ется по ночам. Для этого задействуют
10 тракторов МТЗ, 7 КДМ, 5 грейдеров, 
6 погрузчиков, 12 самосвалов.

Пока коммунальные службы расчи-
щают улицы наукограда, бийчане ука-
зывают им на нечищеные тротуары, 
плохое состояние дворовых террито-
рий, подъездных путей к различным 
соцучреждениям. Впрочем, как по-
казывает практика, чтобы навести 
порядок в городе после такого бурана, 
дорожникам требуется не один и даже 
не два дня.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Евгений ПЛАТУНОВ,

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Наталья ИСАЕВА,
Павел СИДОРЕНКО,

Олег БОГДАНОВ (фото)

Вода храм точит
Мы уже писали о том, что с 2023 года в 

селе Волчно-Бурлинском Крутихинского 
района активисты пытаются восстановить 
здание храма XIX века. К концу 2024 года 
было сделано достаточно много, и уже за-
метны первые результаты. Однако в январе 
пришли плохие новости.

Как рассказал барнаульский архитектор Алек-
сандр Деринг, летом специалисты ремонтиро-
вали водонапорную башню, стоящую рядом с 
церковью. Уже тогда наблюдалось серьезное 
увлажнение территории вокруг здания.

А в январе архитектор получил фото, вы-
зывающее отчаяние. Остатки храма затопи-
ло. Все усилия и немалые денежные средства 
потрачены впустую.

По его словам, причиной трагедии стала 
банальная безалаберность.

«Вода неконтролируемо фонтанировала 
из башни. Это вина тех, кто летом ее ремон-
тировал. Она переполняется и бежит на все 
вокруг. Я не понимаю, почему власть на ме-
сте не добивается устранения?» – говорит 
архитектор.

Тем не менее Александр Деринг не собирается 
сдаваться. Он просит неравнодушных граждан 
обратиться к вышестоящим властям для срочного 
решения этой серьезной проблемы. У жителей 
Алтайского края еще есть возможность спасти 
памятник эпохи. Деревянная постройка является 
уникальной и неотъемлемой частью истории села.

Кстати, процесс восстановления проходил 
при участии Алтайской митрополии. Прошлым 
летом храм посетил епископ Славгородский 
и Каменский Антоний.

Дмитрий СЕРДОВ

Сосуды-
импланты

Студент Новосибирского государ-
ственного технического универси-
тета Константин Кузьмин разрабо-
тал устройство, которое помогает 
изготавливать искусственные кро-
веносные сосуды методом электро-
формирования.

В результате удалось получить 
прототипы сосудов диаметром от 
0,7 до 3 сантиметров, подходящих 
для хирургических вмешательств. 
Использование сосудов из нановоло-
кон облегчает процесс заживления 
имплантированных сосудов и сокра-
щает продолжительность операции. 
В России уже существуют технологии 
создания искусственных сосудов, од-
нако предложенный подход подкупает 
своей простотой и экономичностью, 
что делает его перспективным для 
внедрения в медицину.

Поехали в Россию
Росстат подсчитал, сколько омичей 

уехало из родного города с января по 
октябрь 2024 года (31 397 человек).

За этот же период в Омск приехали 
29 144 человека. В итоге миграцион-
ная убыль населения составила 2253 
человека. По оценкам специалистов, 
за аналогичный период в 2023 году она 
составляла 4547 человек. Миграцион-
ная убыль населения постепенно со-
кращается. При этом в целом по России 
наблюдается миграционный прирост. 
В страну въехали 3,3 миллиона чело-
век, что на 334 тысячи больше числа 
уехавших за тот же период.

500 миллиардов
на Элеонор

Запланированный к строитель-
ству на левом берегу Томи под Том-
ском город Элеонор Emerald smart 
city будет отдельным муниципали-
тетом? 

На территории проводятся про-
ектно-изыскательские работы, а на
2025 год запланирован поиск реше-
ний для техприсоединения. Как уже 
сообщалось, администрация Томской 
области заключила соглашение с хол-
дингом «Сибагро» о строительстве на 
левом берегу Томи нового города Эле-
онор Emerald smart city с населением 
250 тысяч человек. Для них плани-
руется построить 35 садов, 21 школу, 
театр, зоопарк, музей, библиотеку и 
бассейн. Компания готова вложить 
в комплексное освоение территории
500 миллиардов рублей за 10 лет.

Лидер
антирейтинга

Красноярск вновь стал лидером 
антирейтинга российских городов 
по уровню загрязнения воздуха.

Согласно данным международного 
экологического проекта IQAir, специа-
лизирующегося на мониторинге каче-
ства воздуха в режиме реального вре-
мени, Красноярск занимает 23-е место 
в мировом рейтинге. В этом списке он 
обошел такие мегаполисы, как Гонконг, 
Гуанчжоу и Сеул.

Подготовил Константин СОМОВ
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Дорожная техника загружена по полной.

Каждый воин получил талисман – солдатского мишку.

Владимир Громов.Добровольцы готовятся к отправке в зону СВО.
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  Утерянное удостоверение, выданное МУП «Горэлектротранс» г. Бар-
наула в 2024 г. на имя Савина Антона Александровича, считать недей-
ствительным.

А снится им не рокот космодрома
  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

(Начало на 1 стр.)

«Одно дело, когда ты находишь-
ся где-то в подвале, на освобожден-
ной территории. А другое – когда 
только-только из боя принесли 
ребят в палаточный или блиндаж-
ный лагерь. Нужно провести ка-
кие-то операции, оказать первона-
чальную медицинскую помощь – и 
все это в экстремальных условиях. 
Неподалеку может находиться 
враг, возможен минометный об-
стрел. Нужно быть готовым, что 
во время проведения операции 
придется взять автомат в руки 
и отражать атаки», – продолжил 
глава Ассоциации ветеранов СВО.

Ранее несколько выпускников 
«Рокота» уже пополнили добро-
вольческое формирование БАРС-
21. Шесть новобранцев примкнут 
к своим землякам, с которыми 
все это время они поддерживали 
связь.

Один из добровольцев с позыв-
ным Москаль поделился своей 
историей: «Когда началась моби-

лизация, я ждал повестки, но так 
и не получил ее. Я пошел в центр 
«Рокот», чтобы подготовиться к 
возможному призыву, а в итоге 
стал инструктором. Теперь наста-
ло время самому отправиться на 
фронт, чтобы применить свои 
знания и умения на практике».

Перед отправкой бойцы полу-
чили благословение от клирика 
Никольского храма отца Алек-
сандра, а также символические 
подарки – солдатских мишек, сши-
тых волонтерами. Эти талисманы 
станут напоминанием о доме и 
поддержке, которую оказывают 
граждане.

����� �� �������
Ассоциации ветеранов СВО 

Алтайского края всего около 
полугода. За это время она за-
ключила партнерские соглаше-
ния с Комитетом семей воинов 
Отечества, «Офицерами России» 
и другими организациями. Со-
вместно проводятся патриотиче-

ские мероприятия, оказывается 
поддержка военнослужащим. 
Большое внимание уделяют сбору 
гуманитарной помощи. Напри-
мер, проект «Помощь фронту» 
позволяет адресно доставлять 

груз в конкретные подразделе-
ния, конкретным людям.

Совсем недавно в зону СВО от-
правили два автомобиля, три ква-
дроцикла, тепловизоры и посыл-
ки, необходимые ребятам зимой. 

Прямо сейчас формируется еще 
одна отправка, которую получит 
боевой товарищ Владимира Громо-
ва. В середине января он как раз 
приедет в отпуск, а затем вместе с 
грузом отправится «за ленточку».

Еще один проект «Опора для 
героя» помогает бойцам, которые 
находятся в госпиталях. Ведется 
правовая и социальная работа с 
каждым военнослужащим.

«К сожалению, во время войны 
все горит. В том числе документы. 
Ребята приезжают – у них на руках 
одна справка, которую выдали в 
госпитале. Помогаем оперативно 
оформить документы, получить 
денежные средства за ранения и 
ведем бойцов до полного результа-
та. Заботимся о них как можем», –
подчеркивает Владимир Громов.

21 января состоится очередное 
собрание Ассоциации ветеранов 
СВО, на котором туда примут 
новых военнослужащих. Пока 
в объединении состоит всего
50 человек, поскольку большин-
ство бойцов все еще находится «за 
ленточкой». Но в будущем необ-
ходимость в подобных организа-
циях станет все более острой, и 
хорошо, что такая работа ведется 
уже сейчас.

Никита ИВАНОВ

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ЕСТЬ СТАТЬ В СТРОЙ! .

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

К
Животных

 Пару куниц. Тел. 8-903-957-5307.

П
Автотранспорт, автопринадлежности

 Диски: литые (б/у, диаметром 14), ста льные (б/у, диаметром 14).
Тел. 8-913-252-2220.
 Автошины зимние (215/60 R16). Тел. 8-913-252-2220.
 ГАЗ-52 (1985 г. в., на шасси ГАЗ-53, фургон, категория В). Тел.: 8-923-651-
2170, 8-923-798-1794.
 Трактор МТЗ-80 с куном. Тел. 8 (385-90) 27-4-05.
 Трактор ДТ-75. Тел. 8 (385-90) 27-4-05.
 Пресс-подборщик (ременный) 3ц. Тел. 8 (385-90) 27-4-05.

Животных
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.
 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-1794.

Р
Отдам в добрые руки щенков (различных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки рыжего полосатого котенка (возраст 5 месяцев, 
мальчик, к туалету приучен). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки в частный дом кошку-мышеловку. Тел. 8-962-803-2795.

  ТЕМА ДНЯ .

  СИТУАЦИЯ .

Трактор вызывали?
(Начало на 1 стр.) 

У����� – �� �������
За уборку снега на придомовых 

территориях отвечают руководители 
управляющих компаний или предсе-
датели ТСЖ. Но активисты из числа 
неравнодушных жителей считают, что 
сами соседи должны проявлять ини-
циативу, чтобы привести свои дворы 
в привычное, проходимое состояние.

Валентину Щербакову из дома на 
ул. Молодёжной, 66, беспокоит, что 
при уборке проезжей части улицы от 
снега страдают парковки у магазинов.

– Мы во дворе этот вопрос сами ре-
шаем со своей управляющей компа-
нией. Но расценки на работу трактора 
поднялись в сравнении с прошлым 
годом, когда час работы стоил 3 тыс. 
руб., – напомнила жительница Же-
лезнодорожного района. – Сейчас 
стоит час уже от 3,5 тысячи (если по 
знакомству) и выше. Плюсуется еще 
сюда один час на доехать-уехать.

Так сложилось исторически в этом 
доме на ул. Молодёжной, что люди 
сами стали беспокоиться о себе.
В прошлом году, когда сначала обра-
щались в УК за техникой для уборки, 
выяснилось, что все трактора были 
заняты на заваленных снегом других 
улицах. Приходилось самим находить 
для уборки тракториста, составлять 
акт, и УК оплачивала работу.

– А парковочные карманы у наше-
го ближайшего магазина оказались 

завалены снегом после очистки проез-
жей части. Три дня там ждали, чтобы 
очистили парковку на шесть машин. 
Когда отвалы образуются из мокрого 
снега, он потом замерзает и вручную 
его невозможно сдвинуть, – посетовала 
Валентина Щербакова. – Эти участки 
ведь тоже муниципальная собствен-

ность, и их тоже надо очищать, как и 
основную проезжую часть.

Ирина Вагайцева, председатель 
ТСЖ «Кристалл» в Индустриальном 
районе, пока не спешит приглашать 
технику для уборки.

– Большой трактор стоит привле-
кать, когда особенно много снега. По-

тому что, используя маленький, много 
не выгадаешь. Он будет ерзать просто 
дольше, – советует Вагайцева. – В сред-
нем уходило раньше на уборку два часа.

В ЖЭУ-24, которое обслуживает 
дома в Ленинском районе, уточнили, 
что работа трактора по уборке снега 
во дворах сейчас стоит около 3,5 тыс. 
рублей в час.

– На ваш дом по адресу: ул. Шукши-
на, 34, отправляли трактор 29 декабря. 
Пока его там не будет. Уборку прово-
дим по графику, но по мере выпадения 
осадков, – уточнили в диспетчерской 
компании.

Н� ��������� ���������
В Рубцовске больших снегопадов 

в эти выходные не было и уборка 
городских улиц идет в обычном ре-
жиме. Начальник отдела по ремонту 
и содержанию дорог компании «Ав-
тоСпецТехника» Михаил Попович 
сообщил, что ночью восемь единиц 
техники ведут расчистку дорог, две – 
тротуаров. Днем задействовано четыре 
комплексных дорожных машины и 
три трактора МТЗ. Также на улицы 
выведены автогрейдеры, тракторы 
К-700, КамАЗы, погрузчики.

В целом проезжая часть рубцовских 
дорог в удовлетворительном состоя-
нии, чего не скажешь об обочинах, 
куда машины сгребли снег. Он ско-
пился на протяжении многих улиц и 
ждет, когда его погрузят и отправят на 

площадки за пределы города. В адми-
нистрации города пояснили, что вывоз 
запланирован на ближайшее время 
и в первую очередь с участков, где он 
мешает обзору водителей и пешеходов.

Камень-на-Оби также обошла волна 
обильных осадков, дорожники справ-
ляются с локальными задачами. Но 
есть участки, где формируется ко-
лейность. Жители города в соцсетях 
указывают на них властям.

Нагрянул снегопад в Бийск. 10 ян-
варя на борьбу со стихией вышло 35 
еди ниц техники. В наукограде днем ра-
ботают комбинированные дорожные 
машины (КДМ), а основная расчист-
ка второстепенных направлений и 
подъездов к учреждениям продолжа-
ется по ночам. Для этого задействуют
10 тракторов МТЗ, 7 КДМ, 5 грейдеров, 
6 погрузчиков, 12 самосвалов.

Пока коммунальные службы расчи-
щают улицы наукограда, бийчане ука-
зывают им на нечищеные тротуары, 
плохое состояние дворовых террито-
рий, подъездных путей к различным 
соцучреждениям. Впрочем, как по-
казывает практика, чтобы навести 
порядок в городе после такого бурана, 
дорожникам требуется не один и даже 
не два дня.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Евгений ПЛАТУНОВ,

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,
Наталья ИСАЕВА,
Павел СИДОРЕНКО,

Олег БОГДАНОВ (фото)

Вода храм точит
Мы уже писали о том, что с 2023 года в 

селе Волчно-Бурлинском Крутихинского 
района активисты пытаются восстановить 
здание храма XIX века. К концу 2024 года 
было сделано достаточно много, и уже за-
метны первые результаты. Однако в январе 
пришли плохие новости.

Как рассказал барнаульский архитектор Алек-
сандр Деринг, летом специалисты ремонтиро-
вали водонапорную башню, стоящую рядом с 
церковью. Уже тогда наблюдалось серьезное 
увлажнение территории вокруг здания.

А в январе архитектор получил фото, вы-
зывающее отчаяние. Остатки храма затопи-
ло. Все усилия и немалые денежные средства 
потрачены впустую.

По его словам, причиной трагедии стала 
банальная безалаберность.

«Вода неконтролируемо фонтанировала 
из башни. Это вина тех, кто летом ее ремон-
тировал. Она переполняется и бежит на все 
вокруг. Я не понимаю, почему власть на ме-
сте не добивается устранения?» – говорит 
архитектор.

Тем не менее Александр Деринг не собирается 
сдаваться. Он просит неравнодушных граждан 
обратиться к вышестоящим властям для срочного 
решения этой серьезной проблемы. У жителей 
Алтайского края еще есть возможность спасти 
памятник эпохи. Деревянная постройка является 
уникальной и неотъемлемой частью истории села.

Кстати, процесс восстановления проходил 
при участии Алтайской митрополии. Прошлым 
летом храм посетил епископ Славгородский 
и Каменский Антоний.

Дмитрий СЕРДОВ

Сосуды-
импланты

Студент Новосибирского государ-
ственного технического универси-
тета Константин Кузьмин разрабо-
тал устройство, которое помогает 
изготавливать искусственные кро-
веносные сосуды методом электро-
формирования.

В результате удалось получить 
прототипы сосудов диаметром от 
0,7 до 3 сантиметров, подходящих 
для хирургических вмешательств. 
Использование сосудов из нановоло-
кон облегчает процесс заживления 
имплантированных сосудов и сокра-
щает продолжительность операции. 
В России уже существуют технологии 
создания искусственных сосудов, од-
нако предложенный подход подкупает 
своей простотой и экономичностью, 
что делает его перспективным для 
внедрения в медицину.

Поехали в Россию
Росстат подсчитал, сколько омичей 

уехало из родного города с января по 
октябрь 2024 года (31 397 человек).

За этот же период в Омск приехали 
29 144 человека. В итоге миграцион-
ная убыль населения составила 2253 
человека. По оценкам специалистов, 
за аналогичный период в 2023 году она 
составляла 4547 человек. Миграцион-
ная убыль населения постепенно со-
кращается. При этом в целом по России 
наблюдается миграционный прирост. 
В страну въехали 3,3 миллиона чело-
век, что на 334 тысячи больше числа 
уехавших за тот же период.

500 миллиардов
на Элеонор

Запланированный к строитель-
ству на левом берегу Томи под Том-
ском город Элеонор Emerald smart 
city будет отдельным муниципали-
тетом? 

На территории проводятся про-
ектно-изыскательские работы, а на
2025 год запланирован поиск реше-
ний для техприсоединения. Как уже 
сообщалось, администрация Томской 
области заключила соглашение с хол-
дингом «Сибагро» о строительстве на 
левом берегу Томи нового города Эле-
онор Emerald smart city с населением 
250 тысяч человек. Для них плани-
руется построить 35 садов, 21 школу, 
театр, зоопарк, музей, библиотеку и 
бассейн. Компания готова вложить 
в комплексное освоение территории
500 миллиардов рублей за 10 лет.

Лидер
антирейтинга

Красноярск вновь стал лидером 
антирейтинга российских городов 
по уровню загрязнения воздуха.

Согласно данным международного 
экологического проекта IQAir, специа-
лизирующегося на мониторинге каче-
ства воздуха в режиме реального вре-
мени, Красноярск занимает 23-е место 
в мировом рейтинге. В этом списке он 
обошел такие мегаполисы, как Гонконг, 
Гуанчжоу и Сеул.

Подготовил Константин СОМОВ
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Дорожная техника загружена по полной.

Каждый воин получил талисман – солдатского мишку.

Владимир Громов.Добровольцы готовятся к отправке в зону СВО.
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В Алтайском крае начал рабо-
ту первый студенческий круг-
логодичный отряд проводни-
ков. Этот формат для региона 
в новинку, ведь раньше бойцы 
таких объединений трудились 
только зимой или летом.

П�������� ������

Круглогодичный отряд – пилот-
ный проект, организованный Мо-
лодёжной общероссийской обще-
ственной организацией «Российские 
студенческие отряды» совместно с 
АО «ФПК».

– Наше объединение новое, только 
начинает делать первые шаги. Это 
особенный опыт как для студенчес-
ких отрядов, так и для предприятия. 
Пока только учимся взаимодейство-
вать друг с другом, ищем компро-
миссы и, несомненно, их находим, –
рассказала Ксения Шевченко, руко-
водитель круглогодичного отряда 
проводников. – Вместе с участниками 
отряда мы составляем график, стара-
ясь максимально учесть пожелания 
каждого.

Ранее участники студотрядов мог-
ли работать проводниками только в 
определенный период времени. Проект 
круглогодичного объединения дает 
студентам возможность работать в 
течение всего года.

– Про студенческие отряды я уз-
нал еще в школе, но ощутить всю 
масштабность смог уже в универ-
ситетское время. Для меня выбор 
пал сразу на отряды проводников, 
потому что всегда привлекали путе-
шествия и приключения, – говорит 
Дмитрий Поляков, боец круглого-
дичного отряда проводников. – СОП 
«Перрон 22» стал для меня первым 
отрядом. В нем я нашел друзей и 
близких по духу людей, с которы-
ми готов пройти и огонь, и воду, и 
медные трубы.

Работа и эмоции от нее молодому 
человеку очень понравились, поэтому 
он решил пойти в круглогодичный 
отряд, где есть возможность прока-
чать свои навыки и получить новый 
опыт.

Ребята уже отработали несколько 
рейсов. Первый отправился 2 января 
в 20.14 по местному времени. Бойцы 
круглый год будут работать на рей-
се Барнаул – Москва 095Н, который 
длится шесть дней. Его особенность 
в том, что весь состав поезда обслу-
живают алтайские студенты.

– Считаю, что наше направление 
для тех, кто любит движение и новиз-
ну ярких впечатлений, – рассуждает 
Дмитрий Поляков. – Постоянная смена 
пейзажей за окном, калейдоскоп новых 
лиц, общение с самыми разными людь-
ми – такова внешняя сторона работы 
студенческих отрядов проводников, 
которую называют романтикой же-
лезной дороги.

Е��̈ � ������
«Трудоустройство студентов и их 

профессиональное развитие – одна из 
приоритетных задач для Российских 
студенческих отрядов. Мы проделали 
значительную работу. Все проводники 
на данном составе – это участники сту-
денческих отрядов проводников. Мы 
гордимся тем, что теперь наши ребята 
имеют возможность работать и совер-
шенствоваться в своей профессии в 
течение всего года», – поделилась руко-
водитель Алтайского регионального 
отделения РСО Маргарита Барсукова.

– Сегодня в наших рядах состоят
40 бойцов. Совсем скоро у ребят появит-
ся отличительная форменная одежда, 
в которой будет не только приятно, но 
и удобно работать, – добавила Ксения 
Шевченко.

Студенты прошли профильное обу-
чение, которое длилось около трех 
месяцев. После освоения программы 
все ребята получили свидетельство 
о получении профессии. Кроме того, 
во время работы бойцы проходят 
инструктажи как в очном, так и в 
дистанционном формате.

– Раньше я думала, что труд провод-
ника – это очень легко. На практике 
оказалось совсем иначе. Чтобы каче-
ственно выполнять свои обязанности, 

нужно знать все электрооборудование 
вагона и понимать, как с ним управ-
ляться, – делится Дарья Брежнева, 
боец отряда. – Также нужно следить 
за состоянием и исправностью подва-
гонного оборудования и контролиро-
вать ситуацию в целом. Как никогда 
важна сегодня и проверка документов 
пассажиров при посадке.

– Помимо обеспечения безопас-
ности, наша работа включает еще 
и сервис. Проводник всегда знает о 

предоставляемых услугах на борту, 
он должен быть готов помочь пасса-
жирам решить возникающие вопро-
сы, – дополняет подругу Ангелина 
Шатова.

Девушки говорят, что у проводни-
ков есть простые секреты общения 
с путешественниками. Так, чтобы 
точно найти общий язык, нужно быть 
вежливым и уважительным – это 
создает атмосферу доверия.

– Кроме того, всю информацию мы 
преподносим ясно и лаконично, стара-
емся учитывать пожелания каждого. 
А еще обязательно сохраняем уверен-
ность в себе. Это на 100% срабатывает. 
И проводник, и пассажир остаются 
довольны, – объясняют они.

Юлия МИХЕЙЛИС,
фото предоставлены

Алтайским отделением РСО

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

Колёса диктуют вагонные…

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

За косуль ответят
Пятнадцать охотников из Бла-

говещенского района обвиняют-
ся в браконьерстве. Преступление 
совершили группой по предвари-
тельному сговору, с причинением 
крупного ущерба.

Незаконно истребили они в об-
щей сложности семь сибирских 
косуль. У мужчин были разреше-
ния на коллективную добычу двух 
особей копытных животных, но они 
решили схитрить. После отстрела не 
заполнили документы, продолжили 
уже незаконную охоту из корыстных 
побуждений. При этом, по замыслу 
преступников, в случае, если кто-то 
станет задавать им вопросы, предпо-
лагали оформить ранее полученные 
разрешения надлежащим образом 
и предъявить их. Такой был план 
конспирации, но он не сработал.

В ходе следствия ущерб был воз-
мещен в полном объеме, сообщила 
«АП» помощник руководителя регио-
нального управления Следственного 
комитета РФ Ольга Чеснокова.

Уголовное дело направлено в суд, 
который определит горе-охотникам 
наказание.

Сначала помогал
Житель Петропавловского райо-

на задержан за налет на дом преста-
релого и беспомощного сельчанина.

Пострадал от преступления 70-лет-
ний пенсионер из села Новообинка 
Петропавловского района. Как вы-
яснилось, 61-летний приезжий из 
Кемеровской области, несколько раз 
помогавший пенсионеру-инвалиду 
топить печь, разбил стекло на веран-
де, проник в дом пожилого человека 
и, угрожая ему ножом, похитил два 
сотовых телефона, после чего угнал 
его автомобиль – ГАЗ-31029 «Волга». 
Хозяин дома не сразу обратился к 
правоохранителям, так как остался 
без средств связи. Кроме того, из-за 
инвалидности мужчина не мог свое-
временно сообщить о случившемся 
в дежурную часть без посторонней 
помощи. Он позвонил в полицию, 
когда к нему зашел знакомый.

Сотрудники правопорядка выяс-
нили, где прятался злоумышленник 
(в городе Алейске). Мужчину достави-
ли в межмуниципальный отдел МВД 
России «Петропавловский». Угнанный 
автомобиль полицейские обнаружи-
ли брошенным на трассе недалеко от 
села и вернули законному владельцу.

Оперативники установили, что к 
пенсионеру налетчик заявился нетрез-
вым. Ранее был неоднократно судим 
за кражи, грабежи, убийство и другие 
тяжкие преступления. Находился в 
федеральном розыске за кражи в Бий-
ске и скрылся от правосудия.

Устанавливаются все обстоятель-
ства произошедшего. Проверяет-
ся причастность задержанного к 

другим аналогичным преступлени-
ям. Уголовное дело возбуждено по 
признакам разбойного нападения. 
Фигурант взят под стражу.

Была
начальником

Вступил в законную силу при-
говор Заринского городского 
суда в отношении бывшего на-
чальника отделения почтовой 
связи № 3 Заринского почтамта 
УФПС Алтайского края АО «Поч-
та России». Женщина признана 
виновной в присвоении более
200 тысяч рублей с использовани-
ем служебного положения.

При назначении наказания суд учел 
смягчающие обстоятельства, в том 
числе полное признание вины, а также 
помощь следствию. Поэтому экс-руко-
водительнице почтового отделения 
был назначен лишь условный срок.

В добровольном порядке дама 
возместила только незначительную 
часть причиненного преступлением 
ущерба, сообщила «АП» Объединён-
ная пресс-служба судов. Исковые тре-
бования Заринской межрайонной 
прокуратуры в интересах Российской 
Федерации в лице АО «Почта России» 
были удовлетворены. Женщине пред-
стоит выплатить еще 230 204,13 рубля.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Почитать и задуматься
16 января в Барнауле откроют выставку старин-

ных журналов XIX и XX веков.
В экспозицию войдут периодические издания и 

литературно-художественные приложения, в том 
числе экспонаты из Музея истории православия на 
Алтае и Государственного музея истории литературы, 
искусства и культуры Алтая. Эксперты расскажут об 
этих уникальных предметах и объяснят, откуда они 
появились в фондах.

Выставку откроют в 15.00 в Центральной город-
ской библиотеке им. Н.М. Ядринцева на ул. Проф-
интерна, 35.

Константин ГРИШИН

По спецтарифам
Минтранс России опубликовал обновленный 

список субсидированных авиарейсов на 2025 год. 
Из Барнаула по льготным ценам можно будет уле-
теть по шести направлениям.

С 1 января по 30 апреля, а также с 1 октября по
30 ноября два раза в неделю из Барнаула можно будет 
улететь в Казань.

Также дважды в неделю с 13 января по 30 апреля 
и c 1 сентября по 31 декабря можно будет совершить 
авиаперелет в Сургут.

Из Екатеринбурга в Барнаул можно будет отпра-
виться на воздушном судне по спецтарифам два раза 
в неделю с января по апрель и с октября по декабрь. 
С такой же периодичностью, но круглый год будут 
проходить полеты из Читы и Улан-Удэ.

Круглогодично 10 раз в неделю будут осуществлять-
ся субсидированные рейсы из Новосибирска в Барнаул. 
Три маршрута предложит авиакомпания Red Wings, 
по одному будет у компаний Nordwind, «ЮТэйр» и S7.

В 2025 году жителям России доступны перелеты 
по спецтарифам на 400 маршрутах. Их выполняют 
18 авиакомпаний, которые за год организуют более
40 тыс. рейсов. Ожидается, что льготами при авиапере-
возках сможет воспользоваться свыше 2,5 млн человек.

В СФО будут доступны 87 направлений. Лидерами по 
количеству льготных маршрутов в Сибири являются 
аэропорты Красноярска и Новосибирска.

Татьяна ПЕРВОВА

Без взлёта
За 2024 год частные дома в Алтайском крае по-

дорожали в среднем на 6,8%.
По данным портала «Мир Квартир», сегодня в Алтай-

ском крае можно приобрести частный дом примерно 
за 4,8 млн рублей. Это одна из самых доступных цен по 
стране. Наш регион расположился на 68-м месте из 85.

Эксперты отмечают, что спрос на загородное жилье 
по-прежнему остается стабильным. Правда, уже не 
такой высокий, как это было в период пандемии в 
2020–2021 годах. Главными драйверами повышения 
цен выступают инфляция, строительные материалы, 
дефицит кадров.

Тем не менее рост цен в минувшем году недотяги-
вает до уровня инфляции. В 2025 году ожидается еще 
более вялая динамика.

«Мы из ЖКХ»
Новый вид мошенничества появился в России.
Аферисты представляются по телефону работника-

ми управляющих компаний, медицинских учрежде-
ний и предлагают установить новое приложение для 
оплаты счетов за услуги ЖКХ или записи на прием 
к врачу.

В результате человек скачивает вредоносное при-
ложение, а мошенники крадут данные со смартфона.

В МВД рекомендуют не загружать сомнитель-
ные ссылки, проверять адреса интернет-ресурсов 
перед вводом конфиденциальной информации, не 
устанавливать приложения из подозрительных 
источников.

Владимир ЮСУПОВ

За период новогодних праздни-
ков в кино побывали 196 тыс. 
жителей Алтайского края.

Наибольшей популярностью у 
зрителей из нашего региона поль-
зовалась картина «Волшебник Изум-
рудного города». С 1 по 8 января 
фильм режиссера Игоря Волошина 
посмотрели 77 тыс. жителей Алтай-
ского края. Кассовые сборы соста-
вили 30 млн рублей. Такие данные 
приводит Единая федеральная авто-
матизированная информационная 
система сведений о показах фильмов 
в кинозалах.

Еще одним ожидаемым хитом стал 
«Финист. Первый богатырь». На сказку 
режиссера Дмитрия Дьяченко сходи-
ли 66 тыс. человек, а кассовые сборы 
составили 25 млн рублей.

Тройку замкнул семейный фильм 
«Домовёнок Кузя». В Алтайском крае 
комедию режиссера Виктора Лакисова 
оценили 15 тыс. человек. В прокате 
кино собрано 5 млн рублей.

Помимо этого, жители региона хо-
дили на «Ёлки 11», «Иван Царевич и 
Серый Волк 6», а также на мелодраму 
«Постучись в мою Тверь».

В целом алтайский рейтинг ново-
годних фильмов не сильно отличается 
от топ-20 по России. Хотя у нас, напри-
мер, не снискали популярности такие 
хиты, как «Баба-яга спасает Новый 
год» и «Три кота. Зимние каникулы».

К слову, в общероссийском прокате 
кассовые сборы «Волшебника Изум-
рудного города» и «Финиста» достиг-
ли 2,8 млрд рублей и 2,2 млрд рублей 
соответственно.

Антон ПЕТРОВ

  НАСЛЕДИЕ 

Сказки – в топе
  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Вернулись домой
Во Всероссийском мемориальном музее-запо-

веднике В.М. Шукшина в Сростках рассказали, 
что их фонды пополнились книгами из личной 
библиотеки Василия Макаровича.

Эти книги режиссер привез в Сростки к матери –
Марии Сергеевне Куксиной в 1971 году. Сначала 
они хранились в чемодане под кроватью. Потом 
Мария Сергеевна увезла их с собой в Бийск. А после 
ее смерти библиотеку хранил Сергей Зиновьев – 
родной племянник Василия Макаровича.

В год 95-летия Шукшина Сергей Зиновьев решил 
преподнести в дар музею бесценный подарок и вер-
нул книги домой. Среди них – «Начало и характер 
пугачёвщины» Шебальского П.К. 1865 года издания; 
«Пугачёв и его сподвижники» Лимонова Ю.А., Мав-
родина В.В., Панеях В.М. и копия книги 1919 года 
автора Флоренского П.А. «Троице-Сергиева лавра 
и Россия».

По словам Сергея Зиновьева, работая с книгами, 
Шукшин делал карандашные пометки и загибал 
уголки страниц, оставлял автографы. К примеру, 
на книге «Пугачёв и его сподвижники» Василий 
Макарович оставил свой автограф на титульном 
листе, а ветхий сборник 1865 года «Начало и харак-
тер пугачёвщины» бережно перевязал веревочкой.

Перед исследователями творчества Шукшина 
открывается целый пласт его изысканий в области 
истории, крестьянских движений и религии.

В настоящее время фонды музея-заповедника 
насчитывают более 40 книг из личной коллекции 
режиссера.

Дмитрий СЕРДОВ

СПРАВКА
За 65 лет существования движения школу студенческих отрядов 
прошли более 20 миллионов человек. Это студенты и школьники, 
которые получили свой первый трудовой опыт, приобрели новые 
знакомства и внесли значимый вклад в развитие страны.

Алтайские студенты в поезде Барнаул – Москва. Одна из задач проводника – обеспечить комфорт.

Первый рейс отправился 2 января.
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